
5 день теледебатов (24 октября) 

Участники: Арстанбек Абдылдаев и Алмамбет Матубраимов  

Динара Суймалиева, телеведущая: Добрый вечер, уважаемые телезрители. Мы продолжаем политические дебаты 
кандидатов в президенты Кыргызской Республики, сегодня пятый день дебатов, и в нем принимают участие 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Кандидат в президенты Кыргызской Республики Арстанбек Абдылдаев. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Кандидат в президенты Кыргызской Республики Алмамбет Матубраимов. 

Кубат Оторбаев,  телеведущий: Я также хотела бы зачитать письмо Акбаралы Айтикеева. Дело в том, что, 
уважаемые телезрители, должен был сегодня быть третий участник - кандидат в президенты Кыргызской 
Республики Акбаралы Айтикеев, но он в адрес творческой  группы прислал нижеследующее письмо. “Сообщаю вам 
и прошу вас в начале теледебатов зачитать телезрителям и участникам теледебатов мое нижеследующее сообщение. 
День моих встреч с избирателями республики и день сегодняшних теледебатов совпали. Данное нежелательное 
совпадение возникло по вине Центральной избирательной комиссии Кыргызской Республики. Вина Центральной 
избирательной комиссии однозначно доказывается тремя решениями судов, а именно решением Первомайского 
районного суда города Бишкек от 16 и 24 сентября 2011 года и решением Верховного суда Кыргызской Республики 
от 30 сентября 2011 года о незаконности постановления Центральной избирательной комиссии по отношению ко 
мне. В результате вышеуказанных трехкратных грубых нарушений Центральной избирательной комиссии, 
Конституции  страны и моих конституционных прав была незаконно отнята у меня возможность проводить встречи 
с избирателями республики на целых 12 дней. И мои встречи с избирателями за эти дни были сорваны. Поэтому я 
вынужден проводить встречу с избирателями в день сегодняшних теледебатов, а сегодняшняя встреча с 
избирателями, к большому сожалению, мне не позволяет принять участия на теледебатах. Моя политическая 
позиция была и остается неизменной. Она была озвучена мною на теледебатах кандидатов в президенты 2005 года  
Акбаралы Айтикеев - Курманбек Бакиев. Телезрителям известно, что на тех теледебатах 2005 года я ответил на 
вопрос ведущей теледебатов - тогда и сегодня - госпаже Динаре Суймалиевой, что Кыргызстану приемлема одна 
форма правления - это народная, и без Бакиева. А сегодня ответ звучал бы так, народная и без бывшего окружения 
Бакиева. С уважением к телезрителям и участникам теледебатов, Акбаралы Айтикеев”. Я бы хотела напомнить, что 
по условиям участия в теледебатах кандидаты в президенты при отказе участия в теледебатах должны извещать 
Центральную избирательную комиссию, однако это письмо пришло творческой группе, и мы не в курсе, пришло ли 
оно в Центральную избирательную комиссию. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Тогда, дороогие телезрители и радиослушатели, мы начнем сегодняшние 
теледебаты. Уважаемые кандидаты, у нас есть к вам просьба, по возможности задавайте друг другу вопросы и 
старайтесь защитить свои программы. Хотим напомнить, что вам по ходу передачи будут задаваться видеовопросы 
и еще интернет-вопросы с сайта diesel.elcat.kg. Мы даем каждому по 20 минут. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Да, я хотела бы еще раз обратиться к интернет- аудитории, которая активно 
принимает участие в дебатах на форуме diesel.elcat.kg, будете сегодня также активны, задавайте вопросы, пишите 
комментарий, и мы озвучим самые интересные вопросы. Уважаемые кандидаты, я хотела бы вам напомнить, что на 
мониторинг будет все время тайно идти, и вы будете видеть, как можно его делить равномерно. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Спасибо, тогда начинаем нашу первую часть, которая посвящается 
государственным делам. Уважаемые кандидаты, за 40 секунд вы должны вкратце рассказать, почему вы идете в 
президенты. Уважаемый Арстанбек-мырза, вы начнете, расскажите, почему вы хотите стать президентом? 5 причин? 

Арстанбек Абдылдаев, кандидат в президенты: Причина в том, что народ катится вниз, наши старики живут в 
домах для пожилых, а молодежь скитается по чужим странам, и я как сын народа, как сын-молодец посчитал 
нужным идти в президенты. Как говорится,  сытый голодного не поймет, я выходец из простого народа, хочу своему 
народу, Отчизне служить, посвятить свой труд. У меня много программ, во-первых, надо отдать власть народу. 
Богатство народа надо вернуть народу. Во-вторых, у меня осталось время?   

Кубат Оторбаев, телеведущий: 38 секунд, и ваши 40 секунд прошли. Остальное договорите потом. Алмамбет-
мырза, если есть у вас вопросы Арстанбеку-мырза, задавайте?   

Алмамбет Матубраимов, кандидат в президенты: У меня нет вопросов к Арстанбеку- мырза, успехов ему. 



Кубат Оторбаев, телеведущий: Уважаемый Алмамбет Матубраимович, так нельзя делать. Потому что если вы друг 
другу не будете задавать вопросы, придется делать это нам. Вот в  Интернете пользователи недовольны, говорят, что 
только ведущие задают вопросы, что кандидаты между собой не ведут диалоги. Если вы будете пассивны, придется 
нам задавать. 

Алмамбет Матубраимов, кандидат в президенты: Чем критиковать друг друга, пусть лучше народ задает 
вопросы.  

Кубат Оторбаев, телеведущий: Вы можете спросить у него про его программу, биографию. Если станете 
президентом, чем будете заниматься. Я вас призываю быть активными. 

Алмамбет Матубраимов, кандидат в президенты: У меня есть принцип, я слово свое обратно не забираю. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Спасибо. Может быть, тогда вопросы у группы поддержки Алмамбета 
Матубраимова? Пожалуйста. 

Вопрос из зала: Я хотел бы сказать, что я с вашей программой ознакомился, в вашей программе вы выступаете в 
газетах, по телевидению, на радио, и в принципе я считаю, что, у вас достаточно серьезная программа, которая будет 
способствовать улучшению работы. В принципе, я хочу сказать, что у вас практически отсутствуют международные 
вопросы, и поэтому я хочу вам задать один маленький вопрос. Назовите приоритетные направления международной 
политики в Кыргызстане? 

Арстанбек Абдылдаев, кандидат в президенты: Я хочу привести пословицу. Поэтому буду говорить это на своем 
кыргызском языке. Как говорится, от дальнего родственника ближе сосед, мы должны придерживаться хороших 
отношений с  ближними соседними странами. Например, Казахстан и Россия, вкратце так. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Что-то можно более конкретно, в чем вы видите, каково рода 
взаимоотношения, в каких сферах? 

Арстанбек Абдылдаев, кандидат в президенты: Ну, без России я не могу представить ничего, наша жизнь не 
улучшится однозначно. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Тогда мой вопрос вам, вот идут разговоры про строительство кыргызско-китайско-
узбекской железной дороги. Как вы думаете, нужна нам эта дорога? Если да, то какие условия нужно ставить. Если 
не ошибаюсь, то, по-моему, во время режима Бакиева прозвучали мнения, что надо отдать все ценные природные 
ресурсы китайским инвесторам. Ваше мнение по поводу этого? 

Арстанбек Абдылдаев, кандидат в президенты: Я сам жил недалеко от границы Китая, то есть в Ат-Башы, я там 
вырос. Я бывал вместе с камазистами. Они рассказывали, что в Китае даже, если выльется, скажем, 10 граммов 
масла или, скажем, положил свой домкрат туда, куда не положено, то сразу привлекают их к штрафу. Я думаю, нам 
не нужна эта железная дорога. У нас нечего возить. У нас камазисты, смотрите без, дела сидят. Наоборот, китайцы 
должны по идее платить побольше налогов, чтобы перевезти через железную дорогу. А мы, наоборот, им хотим 
отдать свои природные богатства. Я совершенно против, пусть посчитают каждый санитиметр этой железной 
дороги, которую они хотят проложить, пусть платят деньги. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Спасибо. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Есть, может быть, еще вопросы у группы поддержки, пожалуйста. 

Вопрос из зала: Здравствуйте, я хотел бы обратиться с таким вопросом. У нас в народе есть хорошая поговорка. У 
человека во власти, тесно связанного со своими родственниками, к тому нет доверия. Если вы станете президентом, 
каково будет ваше отношение с родственниками. 

Арстанбек Абдылдаев, кандидат в президенты: Спасибо. Я не работал в госслужбах. Я не был ни главой айыл 
окмоту, ни депутатом. Я только своими силами добился всего. У меня сейчас работает 3200 человек. Там нет ни 
одного моего родственника. Я говорю своим родственникам: если в бухгалтерии вы возьмете без моего ведома 
деньги, то не обижайтесь, и говорю, находитесь подальше от меня.  Я согласен с вами: хану тесно, связанного со 
своими родственниками, нет доверия. Хану, кому доверяют, не должно быть родственников. Это правильный 
принцип. Я не буду допускать своих близких к власти, простые люди, знающие свое дело, с организаторскими 
способностями, их надо брать на работу. 



Кубат Оторбаев, ведущий: Спасибо, есть еще вопросы? 

Вопрос из зала: Я слышал, что кто-то из вас сказал об основных направлениях международной политики 
Кыргызстана, кто-то из вас отметил, что надо налаживать добрососедскиее отношения. Какие отношения у нас 
должны быть с международными организациями? В какие международные организации мы должны входить?  Вы  
одну частично сказали, и то  не помню. Поэтому я переспрашиваю. 

Арстанбек Абдылдаев, кандидат в президенты: Я понимаю так, экономика - это кошелек. Кошелек кому нужен? 
Простому народу. Мы, в первую очередь, должны поднимать свою экономику. Но вопрос в том, как? Я ко многим 
богатым людям обратился, сказал, что вот люди мучаются, получают доход только от землеводства, давайте, 
поможем простым людям весной, когда они начинают пахать, сеять, и осенью, когда собирают урожай.  Каждому 
дому предлагал  купить по две коровы. Я думаю, если у нас самих улучшится жизнь, это и есть экономика. Можно за 
один день, за неделю, за месяц поднять экономику кыргызов. Когда власть вернем народу, когда богатство народа 
будет отдано народу, экономика сама собой поднимется. А надо не с экономики, а с себя начинать. Мы забыли, что 
мы великий народ, мы забыли свои традиции, мы свернули с пути, кыргызы были кочевым народом, мы свернули с 
кочевого пути, поэтому мы сейчас обуздали себя тяжким грузом. Когда мы разберемся со всем этим, когда мы 
встанем на верный путь, тогда и другие государства будут с нами наравне общаться.  

Динара Суймалиева, телеведущая:  Здесь вы предлагаете  некую  сознательную изоляцию для того, чтобы самим 
возразить  экономику  без  какого-то партнерства  с другими внешними странами. 

Арстанбек Абдылдаев, кандидат в президенты: Мы говорим, что мы заблудились в пути, так как мы стали 
подражать западным странам. Откуда коррупция, откуда, вы думаете, все беды на голову кыргызского народа? А 
потом сами уезжают, оставляют свой народ, наши богачи строят этажные дома за рубежом, острова покупают у 
других стран. Если бы смогли этих богачей всех вместе поймать и дать им по заслугам, и вернуть власть народу, вот 
тогда и экономика кыргызов поднялась бы. Только ГСМ будем получать от России, а все остальное у нас есть. Есть 
природные богатства, есть народные богатства. 

Кубат Оторбаев, телеведущая: Арстанбек-мырза, еще такой вопрос, остро стоит вопрос о границах. До 
сегодняшнего времени решились вопросы по границам с Казахстаном и с Китаем. Второй вопрос: сейчас уточняют 
границы с Таджикистаном. Это очень сложный вопрос, это всем известно. Как вы думаете, как можно решать эти 
проблемы?  

Арстанбек Абдылдаев, кандидат в президенты: У меня есть такое мнение по этому вопросу. Сейчас в мире целая 
эпоха меняется, идет обновление, человечество в ожидании чего-то нового.  Вот Япония. Они придумывают всякий 
раз новую технику, они все могут, но не смогли спасти свое население от тайфуна. Они же не знали, что случится с 
ними. В России, Америке - пожары, сильные ветра происходят. Эпоха рушится. Человечество убивает себя. Люди 
стреляют друг в друга, гоняются за друг другом, вот такое  сейчас время, поэтому границы закрывают. У людей не 
совпадают взгляды. Я думаю, люди должны проникнуть в себя, изменить себя. Тот же самый Таджикстан, тот же 
Казахстан, у нас один язык, у нас общие предки, мы братский народ, мы должны довести друг до друга это. 

Кубат Оторбаев,телеведущий:  Нет, а ведь не доходит ни до кого... Теперь давайте перейдем к другому кандидату. 
Очередь следующего претендента. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Да, значит, сейчас мы переходим к  вашему спичу  на 40 секунд, почему  вы  
хотите стать президентом. Итак, кандидат в президенты  Матубраимов Алмамбет, пожалуйста. 

Алмамбет Матубраимов, кандидат в президенты: Сейчас в Кыргызском государстве экономический, 
политический и социальный кризис. Поэтому я в своей программе остановился на пяти вещах. Во-первых, дать 
народу всю власть, через народный курултай. Второе - разработать национальную идеологию, показать дух, усилить 
безопасность, установить железный порядок. Третье – развитие экономической программы: выбрать опытных 
честных независимых сотрудников. В-четвертых, создать справедливую судебную систему, обеспечить безупречное 
исполнение закона. В-пятых, проводить равную со всеми внутреннюю и внешнюю политику, конечно же, учитывая 
интересы народа. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Ваши  вопросы, есть ли  у вас вопросы по программе. 

Арстанбек Абдылдаев, кандидат в президенты: Пока вопросов нет. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Группа поддержки Арстанбека Абдылдаева  есть у вас вопросы. 



Кубат Оторбаев, телеведущий: Есть вопросы? 

Вопрос из зала: Алмамбет Матубраимович, мой вопрос к вам. Конечно, все кандидатам я желаю успехов. Вы 
скажите, в основном в народе идут разговоры только о вашей фамилии, а не о делах. Как вы думаете, из-за чего? 
Ответьте. 

Алмамбет Матубраимов, кандидат в президенты: Я хочу сказать, во время Советского Союза я начинал с 
простого рабочего и дошел до министра. И после этого, когда нуждались в моем опыте, я посвятил в тяжелые 
времена для Кыргызстана - в 1993, 1994, 1995 годы - свой труд. Но честный, отработавший достойно политик 
никогда никому не сможет понравиться. Поэтому я ушел со своей должности, и никто не может найти зацепку, 
чтобы очернить меня. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Есть еще вопросы? 

Вопрос из зала: Уважаемый Алмамбет-мырза, мы желаем вам успехов в будущем. Вы рассказали об идеологии. Вот 
кыргызский народ в течение 20 лет не знал, по какому пути идти, не знал, кого слушать, и в итоге пережили два 
президента.  Вот они вместо того, чтобы показывать путь своему народу, оставили Родину и оба сбежали. Всюду 
коррупция распустила корни. И учитывая все это, какую идеологию вы можете предложить? 

Алмамбет Матубраимов, кандидат в президенты: Я скажу вам, у Кыргызстана в первые годы были и богатства, и 
возможности. Есть народ, есть вода, есть энергетика и много природных богатств. Не хватало только политической 
воли. Поэтому я говорю, надо работаь для народа, а не для себя. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Спасибо. Есть еще вопросы? Вы знаете, Алмамбет Матубраимович, вот вы как 
раз говорили сейчас о Курултае, с этой идеей сегодня, по-моему, половина кандидатов выступают и вносят в свои 
предвыборные программы. Вы считаете, что Курултай должен возглавить пирамиду госуправления. Ну, вот не 
кажется ли вам, что тут же, например, Курултай согласия 2010 года, в котором вы принимали участие еще раз, 
доказал, что он может быть манипулируемым и дежурным даже, несмотря на пропорциональную 
представительность всех регионов. 

Алмамбет Матубраимов, кандидат в президенты: Я хочу сказать, если вы помните в этом Курултае 
единственный политик, который сказал правду в  глаза: не только президент ответит, даже его сын ответит. И какую 
политику ведут, я открыто сказал. И тогда сказал сразу, какие полномочия имеет этот Курултай, и какую значимость 
имеет. Мы к этому не пришли. Я свою Конституцию написал в 2005 году. Все время предлагаю: Конституция 
должна быть краткой, емкой, основной принцип только в рамках должен быть, а мы пишем Конституцию, где 
только декларативные и процедурные вопросы есть. Поэтому Конституция у нас должна незыблемо оставаться, она 
должен быть короткий, емкой, для народа доступной должна быть. Ну, Курултай - чтобы не повторялись у нас 
события 2005, 2010 годов без власти. Она может быть гарантом стабильности и государственности Кыргызской 
Республики. Потому что у нас, как написано в Конституции, единственным источником власти является народ. 
Поэтому он должен во главе стоять. Какой бы это катаклизм не был, три ветви власти будут уходить, приходить, 
народ должен оставаться всегда на месте и должен управлять своим государствам. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Вы понимаете, например, выборность парламента,  процедура выборов 
парламента отработана до ювелирного механизма просто из опыта многих стран. Вы сейчас предлагаете систему 
Курултая, каким образом, какая процедура выборов? Вот один айыл окмоту, да, в нем есть разные мнения, в нем 
есть 2-3 группы, которые не договорятся между собой по кандидату, что делать? Каким образам будет 
выкристаллизовываться весь состав Курултая? 

Алмамбет Матубраимов, кандидат в президенты: Извините, в выборной системе нет никакой идеальности. Мы 
повторяем и ошибки совершаем. Вы если помните, в 2010 году как раз Кубат Оторбаев здесь был, я против сказал, 
что бьет по Нарынбаеву Данияру, Текебаеву Омурбеку Чиркешовичу. Уважаемый, вы сперва прочитайте, что такое 
Конституция, что такое выборная должность, что такое парламент? И они не учли это. Вот сейчас парламентское 
государство в Кыргызстане не работает, буксует оно. Не успели принять его, а уже говорим о недостатках. Поэтому 
с достоинством, обдуманно, взвешено надо прийти к этому. И мы единственные сказали, что действительно 
получается у нас. При переходном этапе катаклизм очень много у нас. За 20 лет Кыргызстан быстро встанет, что 
идеально отработано. Нет, выборной системе. В любом мировом сообществе двухпалатные парламенты есть. Только 
в двух государствах развит - это Португалия, Швеция – однопалатный парламент, и там четко ограничено: с 
определенных округов, с определенной численностью - независимо от членства партии - имеет право выдвигаться. 
Вот в нашей Конституции, тоже посмотрите, президентом может каждый стать, даже айыл окмоту мы пишем 
высшее образование, не более 5 лет должен на государственной должности работать. А президент всех допускает. И 
поэтому здесь должно быть, когда однозначность ее парламентаризму, когда идет, все должно быть поставлено 



точки над i. И это должно быть все прописано, но, к сожалению, мы каждый раз куда-то идем непонятно куда. Все 
реформы… 

Динара Суймалиева, телеведущая: Я вас спросила про Курултай, про выборность Курултая. 

Алмамбет Матубраимов, кандидат в президенты: Про выборность Курултая я с четкостью могу сказать: это все 
народные люди избираются, народу надо собраться. Привести в соответствии, сколько от 1000 человек, от 2000 
человек, от 3000 человек должен быть уполномоченный не делегат, а должны быть и делегаты, которые в год один 
раз, два раза собираются, дают полностью оценку деятельности исполнительной, законодательной, судебной ветви 
власти. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Алманбет-мырза, спасибо. Идея Курултая, уже многое время идут обсуждения. 
Мой вопрос связан с этим. Вот вы говорите, что будь это 1000 человек или 2000, будь 500 человек, что они должны 
прийти из регионов страны. Но все же нужен орган, который будет за всем этим следить. По моему мнению, у этих 
людей должен быть еще аппарат. По другому говоря, здесь идет речь, что нужно будет содержать большущую 
структуру, нужно много денег. Как вы на эту сторону смотрите? 

Алмамбет Матубраимов, кандидат в президенты: Я хотел бы сказать, сейчас в Жогорку Кенеше 120 депутатов, и 
больше тысячи аппаратов. Мы были в Жогорку Кенеше в 1995 году, когда государство переживало тяжелые 
времена. 27 человек тогда работало в аппарате. 6 человек в Финхозуправлении. Можно так работать. Ну, нужно так 
говорить. Мы ничего не сделали для народа. Но мы, наоборот, увеличиваем число бесполезных вещей. Вот 
посмотрите на бюджет по сравнению с 1995 годом, вот расходы на чиновников превысились в 9 раз. Зачем это? 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Вы и работу парламента назвали неэффективной, я прав? 

Алмамбет Матубраимов, кандидат в президенты: Парламент неэффективен, он даже не знает, как работать. Куда, 
как идти, как править. Кто правит: президент, исполнительная власть или Жогорку Кенеш? Поэтому их 
противостояние с каждым разом растет. Надо все расставить по полочкам. Сказали парламентское правление – 
значит, должен править парламент. А у нас извините, как получается. Президент по-своему, исполнительная власть 
по-своему решают все. По сегодняшней Конституции, они не могут решать вопросы без согласия парламента. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Как вы видите выход, путь из этой ситуации? 

Алмамбет Матубраимов, кандидат в президенты: Я хочу сказать: должна быть закономерность. Хоть и закон 
плох, его надо исполнять. История подтвердит это. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Ну, вы за парламентскую форму правления или нет. 

Алмамбет Матубраимов, кандидат в президенты: Я за парламентскую, но на переходном этапе сейчас именно 
такая система, в которой сейчас парламент работает, этого нельзя допускать. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Спасибо. И очень короткий вопрос. На Курултае согласия вы критиковали 
власть за назначения людей с темным прошлым, кого вы имели в виду? 

Алмамбет Матубраимов, кандидат в президенты: Там же много их было. Примерно первый нарынский, по-
моему, заместитель губернатора, дважды судимый, там завотделом президента был, завотделом Правительства был. 

Динара Суймалиева, телеведущая: А фамилии можно? 

Алмамбет Матубраимов, кандидат в президенты: А фамилии не помню уже. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Спасибо. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Спасибо. А сейчас, уважаемые кандидаты, обращаем ваше внимание на 
видеовопросы.  

Видеовопрос: По нашей Конституции, мы перешли на парламентское правление, но много людей выдвинули свои 
кандидатуры на президентство страны. Это что? Неуважение к нашей Конституции? Или они хотят изменить 
главный закон страны? Ответьте, Арстанбек-мырза. 



Арстанбек Абдылдаев, кандидат в президенты: Я бы сказал, что для великого народа и эта Конституция, 
пришедшая с Запада, и это парламентское правление, и даже президентское правление не подходят. Если возьмемся 
за закон правления, то надо основываться на традициях, на мудрых заветах народа, истории. И вот появляется этот 
вопрос о том, почему все хотят быть президентом. Как говорится, “я что от хорошей жизни стал табунщиком?” 
Чтобы на оставаться в стороне, оказать свою помощь, труд, свою заслугу. Вот мой ответ. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Спасибо. И ваш ответ? 

Алмамбет Матубраимов, кандидат в президенты: Я хочу сказать дело не в том, что все хотят быть президентом. 
Сейчас парламент больше власти имеет. То, что мы идем в президенты, это вынужденный шаг. Мы хотим внести 
свою заслугу в стабильность нашего государства. Мы хотим претворить в жизнь свою программу, которая будет 
реализовываться во благо народа.  

Динара Суймалиева, телеведущая: Спасибо. И у нас есть вопросы от интернет-аудитории. Тимур, пожалуйста. 

Тимур Токтоналиев, модератор интернет-вопросов: Арстанбеку Бейшеналиевичу такой вопрос от пользователя 
Ильи Каримжанова. Почему вы не потратили свои деньги, потраченные на агитацию, на помощь детям, Домам 
престарелых и вложению в бюджет страны? 

Арстанбек Абдылдаев, кандидат в президенты: Этот не по адресу задан. Мы как раз этим еле живым старикам, 
оставшимся без заботы, сиротам помогаем, как можем.  Мы на агитацию потратили не так много денег. Потому что 
за нами, как у других, нет поддержки. У нас нет денег, сворованных у государства. Мы даже, если тратим, то тратим 
деньги, которые мы заработали своим честным трудом. Мы горды этим. Мы и до этого помогли этим оставшимся на 
произвол судьбы старикам, сиротам, мы дарили им радость, нам хотелось поднять им настроение. 

Тимур Токтоналиев, модератор интернет-вопросов: А каким детским дома вы помогли? 

Арстанбек Абдылдаев, кандидат в президенты: Их много. 

Тимур Токтоналиев, модератор интернет-вопросов: Например? 

Арстанбек Абдылдаев, кандидат в президенты: Например, Дому престарелых в Серафимовке. Как говорится, 
путь в мир начинается с села, ездили и в Кочкорский, Нарынский, Ат-Башынский районы. У соцпомощи брали 
список по трем категориям нуждающихся: это сиротам, старикам без родни, инвалидам помогали. Я всегда им дарю 
радость. Я хочу быть отцом для сирот, для стариков я как сын, мне нравится поднимать им настроение. 

Тимур Токтоналиев, модератор интернет-вопросов: Большое спасибо. Алмамбету-мырза следующий вопоос от 
пользователя Арстан. Многие молодые парни и девушки, имея дипломы, дополняют список безработных.  Как вы 
можете решить эту проблему? 

Алмамбет Матубраимов, кандидат в президенты: Мы должны поднимать нашу экономику. Создавать 
дополнительные рабочие места. И достойных молодых парней и девушек должны обеспечить работой. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Ну и какие эти рабочие места и как их создавать? 

Алмамбет Матубраимов, кандидат в президенты: Когда будет развиваться экономика, будет развиваться 
промышленность, и будут вам рабочие места. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: А конкретно не можете ответить, Алмамбет Матубраимович? 

Алмамбет Матубраимов, кандидат в президенты: Если конкретно сказать, то надо экономику, промышленность 
развивать. У нас основное богатство - это природные ресурсы. У нас есть возможность переработать горную 
металлургию, есть возможность... 

Динара Суймалиева, телеведущая: Есть еще Тимур вопросы? 

Тимур Токтоналиев, модератор интернет-вопросов: Есть вопрос Арстанбеку-мырза. Если вы станете 
президентом, то Атамбаеву, Тюлееву, Ташиеву и Мадумарову какие должности дали бы в госинститутах? 



Арстанбек Абдылдаев, кандидат в президенты: Ну, они ребята может неплохие, я всех уважаю. Но они, имея 
столько возможностей, ничего нового не совершили. Я если честно, ни с кем из них не сработался бы.  

Тимур Токтоналиев, модератор интернет-вопросов: Значит, вы в свою команду никого из них не возьмете? 

Арстанбек Абдылдаев, кандидат в президенты: Хочу привести пример. Был спикером, госсекретарем, был 
премьером, связывая это с тем, что между населениями нужно быть мостом, был вице. Надо же было совершить что-
то. Я, например, за неделю мог бы сделать многое для народа. Я подниму дух нашего народа. Я сам строю дома, 
всем буду давать в рассрочку на три года. Кому я буду давать? Простому народу! Я подниму тюндук, я всех 
обзаведу домами. Вот есть старые дома на Правде - Жибек-Жолу, с 28 года. Асфальт чуть ли не доходит до их окон, 
я бы их переселил в квартиры на 3, на 5 месяцев. И всю ночь заставлял бы архитектора, чтобы он начертил все 
необходимое. И на следующий день с утра уже начал бы строить дома.  Не нужно для этого деньги брать в долг у 
других стран. Если я стану президентом, я в тот же день возьму и закрою границу с Китаем, потому что китайские 
товары кыргызам не нужны. Там же я бы пооткрывал перевалочные базы. В тот же день я бы закрыл “Кумтор”, 
пересмотрели бы договоры в пользу кыргызского народа. За неделю сделать это все, за месяц уже продвинуться 
вперед, за год уже можно подняться здорово. Вот Алмамбет агай говорит, как будем решать проблему миграции. Я 
знаю, как это сделать.  Вот у нас много богачей, деньги кыргызов, деньги кыргызских земель уходят за границы. 
Если остановить это, завязать их путь, вот тогда пойдет дело. Чем собирать мусор в другой стране, лучше пахать 
свою землю, лучше здесь работать. Вот тогда мигранты вернутся в свою страну. Вот мы сколько домов строим, мы 
обеспечиваем сколько человек работой. Те, кто за рубежом - мы их возвращаем. Мы получаем их благодарность. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Спасибо. Мы хотели бы вам напомнить, что вы достаточно активно 
используйте свое время, поберегите ее для второго раунда. Есть ли вопросы для Алмамбета Матубраимова? 

Тимур Токтоналиев, модератор интернет-вопросов: Алмамбету Матубраимовичу такой вопрос. Когда и как вы 
наведете очевидный порядок на дорогах? Можете конкретную концепцию представить населению страны. 

Алмамбет Матубраимов, кандидат в президенты: Концепцию просто одно скажу. Кадры решают все, говорят. 
Нечистоплотные кадры уволить надо, настоящие надо ставить, и проблем не будет. 

Тимур Токтоналиев, модератор интернет-вопросов: Также вопрос Алмамбету Матубраимовичу от пользователя 
Кузинатором. Готовы ли вы отказаться поддерживать деятельность табачных, алкогольных компаний в 
Кыргызстане, а также от поставок сигарет дешевого табака в пользу здоровья нации. 

Алмамбет Матубраимов, кандидат в президенты: Да, я поддерживаю полностью. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: У меня один вопрос. Алмамбет-мырза, вы в 2005-2007 годах работали спикером 
Жогорку Кенеша.   

Алмамбет Матубраимов, кандидат в президенты: 1995-1997 годах? 

Кубат Оторбаев, телеведущий: В 1995-1997 годах, извиняюсь. В это время несколько раз поднимали этот вопрос. 
Депутаты, которые ездили в Ош, Ноокат, вопрос табаководства много раз поднимали. В конце режима Акаева 
табаком стала заниматься только одна компания. Название этой компании всем известно. Она была монополистом. 
В итоге, сфера табаководства развалилась полностью, есть ведь в этом и ваша заслуга. Или вы не чувствуете вину?  

Алмамбет Матубраимов, кандидат в президенты:  Мы в то время построили два хороших ферментированных 
завода. Потом, к сожалению, получилось так, что мы стали иметь только 10%. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Что это такое 10%? 

Алмамбет Матубраимов, кандидат в президенты:  10%. Это то, что мы от инвестиций,  которые привлекаются, 
имеем только 10%.  Вы знаете, что это такое “мистер 10 процентов”? 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Вы говорите о взяточничестве. 

Алмамбет Матубраимов, кандидат в президенты:  Вы знаете, тогда к чему привели слова, высказанные прямо в 
лицо: “Аскар Акаевич, вы поступаете неправильно, кадровую политику не должна решать семья”. Вы знаете, к чему 
это привело. 



Кубат Оторбаев, телеведущий: Значит, вы считаете, что это и есть причина вашего  отстранения от спикерства. 

Алмамбет Матубраимов, кандидат в президенты: Ну, вообще, ротация о том, что оставляют должность 
спикерства, это понятная вещь. В случае чего можно это сделать? В Конституции написано, что только решением 
2/3 части депутатов  можно уволить спикера.  Нет законности, так что всякое может произойти в этом государстве. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Я бы тоже хотела задать один вопрос по вашей предвыборной программе. Вы 
считаете, что пропорциональная система выборов в парламент нарушает права человека – беспартийных политиков. 
Скажите, в сегодняшнем парламенте тоже есть беспартийные депутаты или иначе примыкающие к фракции, но в 
принципиальных моментах они выражают точку отличную от фракции, даже сегодня? 

Алмамбет Матубраимов, кандидат в президенты: Видите, это тоже боль. Потому что к партии они примкнулись 
или за деньги, или их за авторитет взяли, и поэтому вот что в Жогорку Кенеше творится, это ясно без слов. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Вы же знаете, что отказ от можаритарной системы был вызван борьбой с 
регионализмом, нестабильностью, которую несет регионализм. 

Алмамбет Матубраимов, кандидат в президенты: Я считаю, регионального принципа нет, Это надуманность, и 
севера тоже нет,  это надуманность, просто политики пользуются, когда надо. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Этот вопрос очень актуален. Алмамбет-мырза, расскажите об этом на кыргызском 
языке. В Кыргысзатне есть проблема севера и юга. Если есть, то она в самом деле является проблемой? Или это как 
вы сказали надуманность? 

Алмамбет Матубраимов, кандидат в президенты: Я хотел бы обратиться к кыргызскому  народу,  мы кыргызы 
произошли от 40 племен, которые в свое время произошли от одного предка. 40 племен расположились во всех 
областях, во всех районах рядом, вместе. Они все сватья друг другу, дяди, племянники. У нас нет ничего, что мы 
хотели бы разделить. Землю разобрали уже, все богатства тоже поделили между собой. Поэтому региональный 
принцип, им пользуются только продажные политики, когда им надо. Народ никогда не разделялся, народ един. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Так или иначе, эта проблема существует. Политики затевают, или не политики 
затевают, как делать так, чтобы политики не затевали? 

Алмамбет Матубраимов, кандидат в президенты: Это географические только расположения. Политики 
пользуются. Вот сейчас я просто хочу сказать -противопоставление двух лидеров, которые называют город разных 
родов. Но, к сожалению, зачем это нужно? Мы живем в Бишкеке. Мы не называем юг, север. Поэтому эта проблема 
только надуманность. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Скажите, возьмем даже выборы 2005 года. Тогда ведь как раз, потому что были 
депутаты по можаритарной системе, кандидаты, да? они смогли… Но, я не знаю, перекрывать дороги, отрезать 
целый район, когда их сородичи поднимались возмущенные с результатами выборов, да? Сегодня партийная 
система. Таких уже случаев нет или еще меньше. 

Алмамбет Матубраимов, кандидат в президенты: Но, как нет. И сейчас тоже перекрывают дорогу, чтобы права 
свои защищать, и тогда тоже защищали. Это тоже политики шли к этому. Поэтому любой митинг должен 
беспощадно наказываться, если она не имеет обоснования. Если есть обоснованность, то виноватый должен понести 
достойное наказание, согласно закону, какую бы он не занимал должность… 

Динара Суймалиева, телеведущая: Кто определяет критерии, обоснованы или не обоснованы митинги? 

Алмамбет Матубраимов, кандидат в президенты: Извините меня, основание, из-за чего они выходят, митингуют? 
Основание - чем-то недовольны, кем-то. Только это основание, этого достаточно. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: А кто может определить, Алмамбет-мырза? Вот министр МВД Рысалиев говорит, 
что в этом году за десять месяцев в Кыргызстане пришли 1,5 тысяч митингов и пикетов. И как теперь определить, 
сколько из них обоснованные, а сколько необоснованные? 

Алмамбет Матубраимов, кандидат в президенты: Есть ведь МВД и прокуратура, для чего они тогда? Чем они 
занимаются? Вот это и их работа, соблюдение законности. Определить, кто должен понести наказание. К 
сожалению, в Кыргызстане ни один ответственный сотрудник ни разу не привлекался к ответственности. 



Кубат Оторбаев, телеведущий: Вот, например, идет суд по 7 апреля, в тот день на площади погибло около 90 
человек. Задержали виновных в этом, а родственники выходят на митинги с требованием, чтобы их выпустили. Как 
вы решили бы этот вопрос? Например, предположим, что вам дали это задание. 

Алмамбет Матубраимов, кандидат в президенты: Я бы так решил. Все по закону. В этом случае основных 
виновников нет. А доказать вину очень сложно. Поэтому здесь очень сложная ситуация, задерживают не определяя 
вину. А где снайперы, которые были наняты из других стран? Нет, надо их тоже привлечь, кто заказал их, про это 
умалчивают. Поэтому законность надо установить и только потом работать дальше. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Спасибо. Мы в этом завершаем первый раунд и приглашаем вас ко второму 
раунду. Мы начинаем второй раунд, он называется Персона кандидата. Каждый кандидат, принявший такое решение 
поучаствовать в борьбе за государственный пост в стране, должен быть прозрачным для избирателей во всей своей 
деятельности, во всех своих делах общественных, политических, бизнес и т.д. И поэтому мы считаем, что мы имеем 
право задавать вопросы по служебному предыдущему списку. Об этом пойдет сейчас речь. Но сначала блиц. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Сейчас будут вопросы, которые будут задаваться в течение 40 секунд. Вы должны 
ответить четко и коротко. Первым начнете вы, Арстанбек-мырза, ваше время пошло. В детстве кем вы хотели стать? 

Арстанбек Абдылдаев, кандидат в президенты: Ну это свыше определяется... 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Кто нарисован на 500-сомовой купюре? 

Арстанбек Абдылдаев, кандидат в президенты: … 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Нужно менять флаг и гимн КР? 

Арстанбек Абдылдаев, кандидат в президенты: Нужно. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Есть у вас дача? 

Арстанбек Абдылдаев, кандидат в президенты: Нет. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: В Кыргызстане мужчины и женщины равнопарвны? 

Арстанбек Абдылдаев, кандидат в президенты: Равноправны. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Как вы смотрите на переименование столицы Бишкек в Манас? 

Арстанбек Абдылдаев, кандидат в президенты: Думаю, пока рано. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Воровство невест - это традиция или преступление? 

Арстанбек Абдылдаев, кандидат в президенты: Воровство это традиция. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Сколько стоит десяток яиц? 

Арстанбек Абдылдаев, кандидат в президенты: Не знаю. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Кто изображен на сомовой купюре? 

Арстанбек Абдылдаев, кандидат в президенты: Я пользуюсь, не смотрел. 

Динара Суймалиева, телеведущая: В какой пионерлагерь вы ездили ?

 
Арстанбек Абдылдаев, кандидат в президенты: В  -1 (1) -1 (0) 



Арстанбек Абдылдаев, кандидат в президенты: Не знаю. 

Динара Суймалиева, телеведущая: В каких источниках? Спасибо. И блиц для Алмамбета Матубраимова. Время 
пошло. В каком году было запрещено многоженство в Кыргызстане? 

Алмамбет Матубраимов, кандидат в президенты: 32. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Сколько этносов проживает на территории кыргызских… 

Алмамбет Матубраимов, кандидат в президенты: Около 80. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Сколько партий в Кыргызской Республике? 

Алмамбет Матубраимов, кандидат в президенты: 156 и больше. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Какая сейчас средняя пенсия? 

Алмамбет Матубраимов, кандидат в президенты: Средняя пенсия сейчас 3700. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Вы за отмену прописки? 

Алмамбет Матубраимов, кандидат в президенты: Нет. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Сколько стоит килограмм говядины? 

Алмамбет Матубраимов, кандидат в президенты: 350 сомов. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Вы за вхождение в Таможенный союз? 

Алмамбет Матубраимов, кандидат в президенты: Обдумать надо. 

Динара Суймалиева, телеведущая: В каком году была образована Киргизская ССР? 

Алмамбет Матубраимов, кандидат в президенты: В 1936 году. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Годы жизни Курманжан датки. 

Алмамбет Матубраимов, кандидат в президенты: 10 лет. 

Кубат Оторбаев,телеведущий: Сколько денег вы можете отдать из собственного кармана, чтобы выплатить 
внешний долг Кыргызстана? 

Алмамбет Матубраимов, кандидат в президенты: Сколько смогу. 

Кубат Оторбаев,телеведущий: Нужно переносить столицу в Ош? 

Алмамбет Матубраимов, кандидат в президенты: Нет. 

Кубат Оторбаев,телеведущий: Азартные игры, в том числе казино, нужно запретить? 

Алмамбет Матубраимов, кандидат в президенты: Нужно. 

Кубат Оторбаев,телеведущий: Нам нужен однопалатный или двухпалатный парламент?  

Алмамбет Матубраимов, кандидат в президенты: Нам достаточно иметь однопалатный парламент.        

Кубат Оторбаев,телеведущий: Каким видом спорта вы занимаетесь? 



Алмамбет Матубраимов, кандидат в президенты: Бокс. 

Кубат Оторбаев,телеведущий: Вы ходите на охоту? 

Алмамбет Матубраимов, кандидат в президенты: Редко. 

Кубат Оторбаев,телеведущий: Занимаетесь садоводством? 

Алмамбет Матубраимов, кандидат в президенты: стараюсь. 

Кубат Оторбаев,телеведущий: Есть у вас дача? 

Алмамбет Матубраимов, кандидат в президенты: Нет. 

Кубат Оторбаев,телеведущий: Спасибо вам. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Ну и что ж... Сейчас дебаты между кандидатами по предыдущей деятельности 
по личностным вопросам. Пожалуйста. Я призываю еще раз, уважаемые кандидаты, быть активнее на дебатах. 
Поскольку программа называется теледебаты, пожалуйста, Арстанбек Абдылдаев, ваши вопросы. 

Арстанбек Абдылдаев, кандидат в президенты: Я этого байке вижу впервые. Поэтому у меня нет к нему 
вопросов. Как бы там не было, желаю вам удачи. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Алмамбет Матубраимович, ваши вопросы? 

Арстанбек Абдылдаев, кандидат в президенты: Нет вопросов. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Ну что ж тогда держитесь. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Тогда есть вопросы у нас. Арстанбек-мырза, вот мы не нашли вашу программу. Мы 
не смогли найти программу и Алмамбета Матубраимовича. Дефицит программ, как говорится. Все же мы нашли 
программу вашей партии, Арстанбек- мырза, и наш следующий вопрос будет связан с той программой. Вы сказали, 
что надо пособие для пенсионеров увеличить, как бы вы это сделали? Расскажите о реальных таких механизмах.



они заранее на три года вперед все заготовят. Для них сельское хозяйство на первом месте. Поэтому я говорю надо 
взяться за сельское хозяйство, в первую очередь. У кыргызов есть только две заботы. Забота о детях и забота о 
скотине. Для детей мы пашем землю, занимаемся землеводством, а для скота мы готовим корм. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Скажите, пожалуйста, правда ли что АЗС, которые вы называете своей 
собственностью, были взяты вами в аренду ОсОО, которая работала под брендом «Денис Ойл», и хозяин этого 
ОсОО сейчас с вами судится. Потому что срок аренды истек, а вы не возвращаете его собственности? 

Арстанбек Абдылдаев, кандидат в президенты: Предыдущими хозяевами были казахские парни при власти 
Бакиева. Они у нас взяли крупную сумму денег и оставили взамен заправки свои. И когда пришло новое 
правительство, появились новые хозяева. И теперь мы судимся с этими новыми хозяевами. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Эти заправки были взяты в аренду или были куплены вами? 

Арстанбек Абдылдаев, кандидат в президенты: На юге было куплено 7 заправок. А в городе Бишкек была в 
аренде. Договоренность была такая, что с последующим выкупом. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Вот ваши АЗС расположены, здесь по крайней мере вдоль кыргызско-
казахской границы. Как вы относитесь к продаже контрабандного ГСМ? 

Арстанбек Абдылдаев, кандидат в президенты: В одно время была контрабанда, сейчас такого нет. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Когда? 

Арстанбек Абдылдаев, кандидат в президенты: Пять лет назад. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Спасибо за честность. 

Арстанбек Абдылдаев, кандидат в президенты: Просто есть там фильм, который называется так “Женщина без 
прошлого”. А у людей в прошлом бывают разные моменты.  Никого нет, кто чистым окажется. Проходит время, 
получив наказание, очищаются, и вот так продолжают жить, работать.  

Кубат Оторбаев, телеведущий: Арстанбек-мырза, и сейчас остро стоит проблема контрабанды ГСМ, в 
правительстве на каждом заседании трогают этот вопрос. Вот и сегодня на заседании исполняющий обязанности 
премьера-министра Омурбек Бабанов тоже ставит этот вопрос ребром. А, по вашему мнению, как можно решить эту 
проблему, есть решения?  

Арстанбек Абдылдаев, кандидат в президенты: Можно решить эту проблему за один день. Нужно укрепить 
границы. Сами пограничники их пропускают. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Еще один вопрос по вашей работе. Кыргызстану как нужно обеспечить свою 
энергетическую независимость, начиная с того же ГСМ, угля, газа. 

Арстанбек Абдылдаев, кандидат в президенты: Я для того чтобы поднять экономику, купил в Беловодском завод 
по переработке кукурузы. После купил нефтебазу в Кочкоре. Есть у нас два проекта: то, что, переработав уголь, мы 
можем получить газ, и потом еще по доставке угля в ТЭЦ. Если бы мы осуществили эти проекты, тогда деньги 
Кыргызстана остались бы при нем. А мы отдаем Казахстану. Вкратце вот так. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: У меня есть  еще один вопрос. Сегодня ко мне обратилась журналист газеты 
“Авена.kg”  Чынаим Кутманалиева по вашему делу. Она попросила задать вам такой вопрос. В прошлом году вы 
подняли руку на одну девушку с Кара-Суйского района Таласской области, фамилия Назарбаева, она работала на 
одной из АЗС. Говорят, тогда закрыли это дело. И спрашивают, как за такого человека, поднявшего руку на 
девушку, можно голосовать? 

Арстанбек Абдылдаев, кандидат в президенты:  Поднимаемся своим трудом, за нами все чисто. Поэтому хают за 
глаза. Я не помню, чтобы было такое. Вы говроите, что она журналист. Видели разных журналистов. Приходят сами 
и предлагают пропиарить за деньги. Если откажешься от их услуг, тогда запугивают, что будут проводить черный 
пиар. Из-за этого мы сейчас судимся с тремя газетами. 



Динара Суймалиева, телеведущая: Хотела спросить о сотрудниках. Во всех программных заявлениях вы 
сознательно ассоциируете свою партию “Эл учун” со своей компанией “Аурдин”. 700 сотрудников вашей компании, 
или почти все 700, являются членами вашей партии. Вы считаете, что здесь нет конфликта интересов? 

Арстанбек Абдылдаев, кандидат в президенты:  Все они у нас работают. Зарабатывают на жизнь. И поэтому все 
они в нашей партии. Чтобы мы не делали, все ради народа. И ваш труд тоже ради народа.  Все названия нашей 
газеты, песни “Эл учун” и наш труд посвящен народу. И всё это всех нас объединяет. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Как вы ответите на подозрение тех избирателей, которые подумают, что вы 
идете во власть, чтобы лоббировать интересы своего бизнеса? 

Арстанбек Абдылдаев, кандидат в президенты:  У меня нет такого. Что скрывать, ко мне обращаются, чтобы я 
снял свою кандидатуру, мол, я чему-то мешаю. Предупреждают, что с моим бизнесом будут проблемы.  Зачем мне 
такой бизнес, когда моему народу плохо. Мы могли бы поступить как и все другие - оберегать свой бизнес, 
угодничая другим. Мы пришли голымии уйдем голыми. Я ради своего кыргызского народа дам голову на отсечение. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: По-моему, Алмамбет-мырза, у вас нет вопросов. Есть вопросы от вашей группы 
поддержки? 

Вопрос из зала: До какой суммы подняли бы зарплату учителей, при случае если изберетесь президентом? 

Арстанбек Абдылдаев, кандидат в президенты: Спасибо. Я очень люблю учителей. Именно от них мы узнали 
букву «А». Они всех всему научили. Прежде чем поднимать их зарплату, я поднял бы их уровень жизни. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Я думаю, что мы можем вам предложить сейчас видеовопрос персональный 
для вас. Пожалуйста. 

Вопрос из зала: Арстанбек-мырза, у меня такой вопрос. Вот вы выдвигаете свою кандидатуру. И народ вас совсем 
не знает. Если пройдете, то вы сможете потом управлять страной? 

Арстанбек Абдылдаев, кандидат в президенты:  Я пройду, в этом я уверен. Если не в этих, то в следующих 
выборах, это раз.  Во-вторых, привели академика из Москвы. За 15 лет он привел народу к пропасти. Затем 
поставили хозяйственника, мол, общительный, с любым язык найдет. И тот же результат. Кто поднимет народ?  
Поднимет тот, у кого достоинство в груди и кому суждено Богом. Были ли знания, образование у Манаса или у 
Чингисхана? Какой уровень  был у Ленина?  Поднимет только тот, кто изнутри понимает проблемы народа.  Я 
подниму. 

Кубат Оторбаев, телеведущий:  Есть еще один  видеовопрос с города Нарын. 

Вопрос из зала: Арстан байке, я не нашел в ваших программах реальных вещей. У нас прошли 3 бизнес-форума по 
развитию Нарынской области. Вас тоже приглашали, но вы не приняли участие. Если сказать прямо, вы никакой 
вклад не внесли в решение социальных задач. Мы сомневаемся, что вы сможете внести вклад в развитие 
Кыргызстана. 

Арстанбек Абдылдаев, кандидат в президенты:  Правильный вопрос. Те, кто вносит свои вклады, то они в другом 
месте хапают. Я не хожу на такие меропроиятия, а оказываю помощь сиротам и тем людям, которые нуждаются в 
добрых словах. Бог в каких местах бывает? Он находится рядом с сиротами, обездоленными людьми. И я рядом с 
такими. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Ну что же, спасибо. И сейчас неудобные вопросы для Алмамбета 
Матубраимова. У вас есть вопросы? 

Арстанбек Абдылдаев, кандидат в президенты:  Нет. Я уважаю его, первый раз вижу, если честно. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Группа поддержки, есть вопросы? 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Есть вопросы, задавайте? 



Вопрос из зала: Уважаемый Алмамбет-мырза, вы знакомы с историей единства кыргызского народа.  Если вы 
станете президентом, то вы ставите вопрос об управлении страной с нацистской идеей? Еще один вопрос. Есть ли у 
вас политическая воля на изменение Констиуции? 

Алмамбет Матубраимов, кандидат в президенты: Да, мы начали единство кыргызского народа. Если мы не знаем 
свою историю и не будем использовать заветов наших предков, то мы никогда не поднимемся.  Мы не должны 
делиться,  поэтому у меня есть цель - объединить народ под заветами Манаса. А на второй вопрос отвечу, что у меня 
хватит политической воли изменить Конституцию.  

Кубат Оторбаев, телеведущий: Есть вопросы? Спасибо. 

Вопрос из зала: Алмамбет-мырза, у меня вопрос. Во-первых, мы желаем вам удачи. Сейчас много политических 
партий. Только что сказано, что у нас насчитывается 156 партий.  Если вы пройдете, то какие реформы будут в 
отношении этих партий? 

Алмамбет Матубраимов, кандидат в президенты: По Конституции каждая партия имеет право создаваться и 
работать. Они должны развиваться и поднимать важные вопросы. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: У нас видеовопрос Алмамбету Матубраимовичу с Баткенской области. 

Вопрос из зала: Уважаемый Алмамбет-мырза, если станете президентом, хватит ли у вас силы  полностью 
остановить контрабандной перевозки ГСМ в Баткенской области. 

Алмамбет Матубраимов, кандидат в президенты: Полностью хватит. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Как будете решать? 

Алмамбет Матубраимов, кандидат в президенты: Как сказал Арстанбек, можно остановить за один день. 

Арстанбек Абдылдаев, кандидат в президенты:  Нет никаких проблем. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Ну, каким образом? 

Алмамбет Матубраимов, кандидат в президенты: Можно посчитать через компьютер, в каком количестве 
перевозятся нефтепродукты в Кыргызстан. Куда сколько уходит – тоже решаемый вопрос. Даже известно, кто 
хапает. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Алмамбет-мырза, все эти нефтепродукты у нас остаются или вывозятся в другие 
страны. 

Алмамбет Матубраимов, кандидат в президенты:: Я вам скажу, как я слышал, 70% ввозимых нефтепродуктов 
проходят регистрацию, а все остальное – контрабанда. 

Кубат Оторбаев, телеведущий:  И сколько процентов у нас остается и сколько вывозится из страны? 

Алмамбет Матубраимов, кандидат в президенты:  Трудно сказать. Вывозили в Афганистан и Таджикистан. Но 
для Таджикистана Россия отменила экспортную пошлину - после того, как получила военную базу. И Таджикистан 
получает нефтепродукты по такой же цене, как у нас.  Поэтому надо укрепить границы. Об этом говорится в моей 
программе. Всех жителей от 18 до 42 года приграничных районов надо взять в пограничную службу. Тогда у них 
зарплата в среднем будет от 14 до 16 тыс. Вот тогда укрепилась бы наша граница. Они, сидя дома, знали бы, как 
переходят кошка и мышка через их границы . 

Динара Суймалиева, телеведущая: Кыргызская система казачества. 

Алмамбет Матубраимов, кандидат в президенты: Это история мирового сообщества. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Спасибо. 



Кубат Оторбаев, телеведущий: Алмамбет-мырза, вы были представителем президента в странах СНГ и ЕврАзЭС.  
Вы можете посчитать ваши конкретные дела по вопросам границы,  контрабанды ГСМ и торговли? Можете указать 
конкретных инициированных вами дел, плодами которых мы пользуемся сейчас.  

Алмамбет Матубраимов, кандидат в президенты: Чтобы вступить в ЕврАзЭС необходима политическая воля и 
надо выполнять обещания.  К сожалению, мы не выполняем свои обещания. Это, во-первых. А во-вторых, когда я 
там работал, добились упрощенного проезда границу граждан на транспорте. Для этого я там проработал всего 8 
месяцев. Я сам принципиальный человек. Об этом могут знать журналисты, народ, может молодежь не знает об 
этом. Если мой принцип не совпадает, то я не могу работать в такой команде. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Алмамбет-мырза, вы занимали высокие должности во время Акаева. Даже в свое 
время были и.о. премьера-министра. Ваш взгляд на события, произошедшие  24 марта 2005 года.  Потому что в 
последнее время Аскар Акаев оцениват эти события как переворот и совсем не признает свою вину. Ваша позиция в 
этой части? 

Алмамбет Матубраимов, кандидат в президенты: Моя позиция твердая. Единый источник власти – народ. Народ 
все решил. Слова одного человека ничего не значат. Если он был бы невиновным, то доказал бы свою невиновность, 
а не убежал бы из страны. Если убежал – значит, есть вина. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Алмамбет Матубраимович, скажите, вы в общем-то никогда не были в 
оппозиции к власти, какой бы то ни было, за эти 20 лет. По крайней мере, в легальной оппозиции. Как вы считаете, 
есть у политика, который никогда не был в оппозиции к сменяющимся режимам, своя собственная позиция. 

Алмамбет Матубраимов, кандидат в президенты: Собственная позиция такая. У меня есть принцип. Для 
государства я на любой должности готов отработать. Я работать готов. Имею очень большой опыт, начиная от 
рабочего - все производство прошел в 24 года. Исполнительным органом законодательной ветви власти работал. Но 
у нас только тогда, когда личные стилисты приходят, оппоненты всегда их выкидывают. Это во-первых. Во-вторых, 
у меня есть свои принципы, от которых нет отступаюсь. Кто бы он не был, на какой должности не был, кем бы я не 
был, всегда критикую, свои взгляды говорю. Вы считаете, что некоторые оппозиционеры, которые ходят на улице 
ангажируют наших жителей, простых граждан, вот даже будем говорить просто 7 апреля 2010 года. А кто из членов 
партии погиб? Никто. Ангажировать людей и под пули бросать нельзя. Я 7 апреля тоже был на площади, а также 24 
марта 2005 года тоже был. Но обе стороны приглашали меня на должность, я отказался. Потому что, придя к власти, 
они начинают делить полномочия. 

Динара Суймалиева, телеведущая: У нас на эту тему есть видеовопрос. Давайте посмотрим. 

Видеовопрос: Уважаемый Алмамбет Матубраимович, вы во время Акаева занимали высокие должности вице-
премьера, спикера. Но не помним, что и тогда вы сделали что-нибудь видное. И теперь как вы собираетесь стать 
президентом? 

Алмамбет Матубраимов, кандидат в президенты: Если вспомнить те вопросы, когда я решал их будучи вице-
премьером, то волосы дыбом станут. Был куратором по стабилизации Бишкека, при введении национальной валюты 
и создании Пенсионного фонда. Может, помнят, из-за возникших вопросов ГСМ я пользовался крайними мерами, 
отключал свет Казахстану и Узбекстану по три часа.  В то время работал вице-премьером. Когда был спикером, 
основал парламентаризм. Единственный я выступал против Акаева. Мне много доставалось из-за моей прямоты. Но 
я об этом ничуть не жалею. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Скажите, в 2005 году вы были уполномоченным представителем по югу. Но 
вот почему в 2010 году, когда были июньские события, вы не предложили свою помощь в урегулировании 
конфликта,  имея такой большой опыт и работы на юге, и тем более родом с юга? 

Алмамбет Матубраимов, кандидат в президенты: В 2005 году обстановка сложнее была, чем в 2010 году, я 
открыто могу заявлять об этом. Потому что полностью без власти было, в день менялись в каждом районе по 10 раз 
акимы. Одного меня отправили уполномоченным представителем президента, полномочием президента, кроме 
губернаторов, я имел всех назначать и освобождать. Мы добились тогда Андижанские события, было кровополитие, 
об этом знаете. Беженцы были у нас несколько тысяч, Кара-Суйские события, гостиница «Алай», 200 человек 
вооруженных столкновений было. В 2010 году я был на юге, предложил свои мнения и свою думу, но, к сожалению, 
они не приняли. 

Динара Суймалиева, телеведущая: А кому вы предложили, можно узнать? 



Алмамбет Матубраимов, кандидат в президенты: Лично президенту, и также Исмаил Исакович сказал, почему не 
делаете блокпосты, они были недовольны. При делении полномочий, не только полномочий самое главное - должна 
быть четкая персональная ответственность каждого государственного деятеля. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Вы знаете, были в общем-то политики без должностей, все равно пытались 
каким-то образом участвовать в урегулировании конфликта, не будем сейчас называть их имена, они всем известны, 
и были здесь в студии такие. 

Алмамбет Матубраимов, кандидат в президенты: Я считаю, что публично выступать не люблю. В Оше был 11, 
12, 13, 14 июня по телевидению выступал, между людьми ходил, участвовал в этом, а популистом быть не желаю. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Алмамбет-мырза, в вашем.1
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Тимур Токтоналиев, модератор интернет-вопросов:  Надо соединиться двум организациям? 

Арстанбек Абдылдаев, кандидат в президенты:  Да. 

Тимур Токтоналиев, модератор интернет-вопросов:  И в Таможенный Союз, и в  Евразийский союз Путина? 

Арстанбек Абдылдаев, кандидат в президенты:  Все равно мы вместе. Нет другого варианта. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Скажите, каким образом вы будете заниматься проблемами работников 
«Дордоя», Кара-Суйского рынка, Ошского рынка, которые останутся без работы? 

Арстанбек Абдылдаев, кандидат в президенты:  Поэтому надо присоединиться к Таможенному Союзу. Если они 
закроют ГСМ или поднимут цены, то все равно мы будем смотреть в их сторону. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Значит, вы считаете, что мы зависимы в экономической части и вынудимся 
вступить в союз? 

Арстанбек Абдылдаев, кандидат в президенты:   Другого варианта нет у нас. 

Тимур Токтоналиев, модератор интернет-вопросов: Алмамбету Матубраимовичу от пользователя diesel 
Кузинатора такой вопрос: какая есть гарантия, что если вы станете президентом, то через 2-3 года не превратитесь 
во второго Акаева или Бакиева? 

Алмамбет Матубраимов, кандидат в президенты: Время покажет. Я за 20 лет не изменился. Мои принципы есть, 
этим принципам всегда остаюсь верным. 

Тимур Токтоналиев, модератор интернет-вопросов: Спасибо. Алмамбету Матубраимовичу с diesel-форума от 
пользователя Бохет такой вопрос. Как объединить страну, чтобы не было делений на юг-север и на клановость? 
Конкретные механизмы? 

Алмамбет Матубраимов, кандидат в президенты: Надо приводить профессиональных добросовестных 
политиков, опытные кадры и молодежь. Все расставится по местам, только тогда, когда все одинаково отвечают 
перед законом.   

Динара Суймалиева, телеведущая: Есть ли еще вопросы? 

Тимур Токтоналиев, модератор интернет-вопросов: Алмамбету Матубраимовичу еще один вопрос. От 
пользователя Бумеранг. Как вы смотрите на перенос столицы в Ош? 

Алмамбет Матубраимов, кандидат в президенты: Я против. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Алмамбет-мырза, у меня возник такой вопрос. Как вы смотрите на 
национализацию? Особенно на национализацию имущества прежних президентов?   

Алмамбет Матубраимов, кандидат в президенты:  У меня есть своя программа, надо рассмотреть все 
приватизации, 



Динара Суймалиева, телеведущая: То есть вы думаете, что парламент может иметь собственный телеканал. Это 
нормально? 

Алмамбет Матубраимов, кандидат в президенты: Все может быть. Почему нельзя иметь. Парламент во главе 
государства стоит, а они бюджетные ассигнования решают. Они даже содержание президента, правительства, 
любого органа могут решать. И поэтому они могут. 

Динара Суймалиева, телеведущая: А завтра, если захочет свой канал иметь президент, судебная власть? 

Алмамбет Матубраимов, кандидат в президенты: Для этого я сказал, бюджет есть. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Бюджета нет. 300 миллионов сомов нужно для того, чтобы канал заработал 
также. 

Алмамбет Матубраимов, кандидат в президенты: У меня совсем времени мало осталось. Я хотел бы сказать одно. 
В бюджете, когда 21 миллиард – дыра, не о чем разговаривать дальше. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Спасибо. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Спасибо. Если у кандидатов нет вопросов друг к другу, то есть вопросы  у группы 
поддержки? 

Динара Суймалиева, телеведущая: Но я так думаю, что тогда равноправия ради, нужно задать… 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Задайте один вопрос, тогда сравняется время. 

Вопрос из зала: Здравствуйте,  Арстанбек-мырза, желаю вам удачи. Какую систему управления вы выбрали бы? 
Президентскую или парламентскую?   

Арстанбек Абдылдаев, кандидат в президенты: Президентскую. Ответственность должен взять только один 
человек. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Спасибо, Арстанбек-мырза, у вас есть 35 секунд. Вы можете обратиться к своим 
избирателям.   

Арстанбек Абдылдаев, кандидат в президенты:  Уважаемый мой народ!  Наш народ страдает от трех вещей: 

Первое, приняли Конституцию, подстраиваясь под Запад. Мы не должны пропустить это, должны менять 
Конституцию.   

Второе, идет деление на юг-север. Кто занимается делением? Те, кто не насытятся властью и богатством.  Мы 
должны быть в единстве. Пусть делятся сами политики, а не народ. 

Третье, мы страдаем от кредитной системы, придуманной евреями.  Из-за этого происходят разводы, ссоры в семьях. 
Скитаются  в России.  Поэтому, дорогие наши джигиты, встанем против этой политики. Давайте объединимся ради 
мира, ради будущего кыргызского народа. Надо будет, кыргызский народ спасет мир, человечество, построит 
золотую эру.  Поэтому мы буксуем.  Позвольте сказать напутственные слова: пусть наши старики будут ценными, 
уважаемыми, пусть будут наши джигиты достойными, пусть наши девушки будут воспитанными, учтивыми, пусть 
Бог защитит нас, пусть в скором времени опустившие вниз головы поднимем выше. Спасибо. 

Динара Суймалиева, телеведущая: И ваше прямое обращение к избирателем, пожалуйста. 

Алмамбет Матубраимов, кандидат в президенты: Уважаемые современники! Наша жизнь без изменений к 
лучшему, будущее неопределенное, народ у пропасти.  Нет у нас национальной идеологии, которая подняла бы дух 
народа. Народ  не доверяет власти и не уважает ее. Поэтому наш народ выгнал двух президентов.  К сожалению, те 
же люди пришли к власти и управляют системой.  На сегодняшний день есть сомнения в том, что выборы пройдут 
честно.  Некоторые кандидаты начали пользоваться грязными путями агитаций.  Если не будет поднятия 
социального уровня народа и не будет экономического развития, не будет стабильности. Если не обеспечим народ 
достойной жизнью, то возможны народные волнения. Наши кандидаты должны были прийти к согласию, ради 



единства народа. Но, к сожалению, такое не произошло.  Ради единства  страны, ради стабильности, ради 
межнационального мира я решил снять свою кандидатуру. Желаю всем всего хорошего. Большое спасибо за ваше 
доверие. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Спасибо. У нас в гостях были кандидаты в президенты КР Арстанбек Абдылдаев и 
Алмамбет Матубраимов. 

Динара Суймалиева, телеведущая:. Да, мы завершаем сегодняшние дебаты. И призываем вас смотреть дальше 
дебаты в среду, 26 октября. Кроме того, я хотела напомнить, что повтор этой программы вы сможете посмотреть 
завтра в 17:05 на телеканале «Мир» и, наверное, послезавтра с титрами в 14:40 на телеканале ОТРК. До свидания. 
Спасибо. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: До свидания. 

  

 


